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编者按: 我校于 2014年上半年启动了新一轮本科人才培养方案修订工作，为了科学、合理的完

成修订工作，赖旭龙副校长带领教务处人员赴各学院（课部）开展调研工作，现将各学院（课部）

调研小结刊发，供大家参考学习。 

 

新一轮本科人才培养方案调研工作之十二 

——地学院调研小结 
2014年 11月 17日下午，赖旭龙副校长带领调研小组赴地学院就新一轮本科培养方案修订

作了专题调研。调研小组人员有教务处殷坤龙处长，庞岚、吕占峰副处长及教研与教材科龚伍军。

地学院刘勇胜院长，王家生、冯庆来副院长、张晓红副书记及各系负责人参加了调研座谈。 

赖旭龙副校长就调研的主题作了说明。他指出，根据调研和反馈现行培养方案存在学分偏多

等问题，这次修订主要是减少授课学时，增加自主学习时间，培养学生的综合素质及能力。希望

大家就培养方案修订等问题提出好的意见和建议。 

王家生副院长就地学院培养方案修订情况作了说明。通过前期的试点学院改革，地学院已经

就本科培养方案做了一些修订工作，如：入学时按照大类招生，到第四学期自主选择具体的专业

并选择导师；将地学院所涉及的课程分为了公共平台课、专业平台课和专业特色课，每个课程都

建立了教学小组，并设置了首席教师。地学院整理规范了课程名称及学时，其他学院需要地学院

开课，可以从已列课程中选择，不再单独开设。同时地学院还与外语学院进行了沟通，希望大学

英语教学能够为不同发展目标的学生分类分层教学。 

参会的各位老师也就调研主题作了发言，主要发言内容如下： 

1．由于地学院师资紧张，北戴河、周口店等地质野外实习能否通过培训各学院专业教师等

形式，实现各专业教师自行带实习。 

2．在二年级下学期通过双向选择，为每位本科生配置专业导师。 

3．增加在秭归开展的地质教学实习周数，提高学生实践能力。 



4．开设大学语文等课程，提高学生的文字功力。 

调研中，教务处相关人员也与学院的领导与老师就本科教学工作中的一些具体问题，如地球

科学菁英班培养工作、地质技能竞赛工作、增设选修课拓宽学生知识面、地质野外教学实习工作

等进行了沟通与交流。 

最后，赖旭龙副校长作了总结发言。他认为学院应该主动做好青年教师的传帮带工作，继续

加大教师的教学投入。本轮培养方案修订要采取切实措施加强学生创新及动手能力培养，引导学

生学会学习，激发学生学习兴趣，培养学生综合素质。地学院在教学上一直投入很大，希望继续

发扬优良传统，以试点学院改革为契机，起到示范带头作用。 

 

新一轮本科人才培养方案调研工作之十三 

——公管学院调研小结 
2014年 11月 18日上午，赖旭龙副校长带领调研小组赴公管学院就新一轮本科培养方案修

订作了专题调研。调研小组人员有教务处庞岚副处长及教研与教材科龚伍军。地学院李江风院长，

张吉军书记，王占岐、曾伟副院长及各系负责人参加了调研座谈。 

赖旭龙副校长就调研的主题作了说明。他指出，根据调研和反馈现行培养方案存在学分偏多

等问题，这次修订主要是减少授课学时，在保持学生基础扎实、动手能力较强的传统优势基础上，

还要提高学生的组织及领导力等综合素质。希望大家就培养方案修订等问题提出好的意见和建

议。 

王占岐副院长首先介绍了公管学院培养方案修订的总体情况。他还提出了目前修订过程中存

在的一些问题，如：自然地理与资源环境培养方案中岩石学前置课程的问题；法学专业的培养定

位问题；学院本科专业大类培养问题；培养方案修订周期的问题；如何办出特色，提高就业竞争

力的问题等。 

参会的各位老师也就调研主题作了发言，主要发言内容如下： 

1．建议公共管理专业限定为只招文科，理科生专业思想不稳定。 

2．自然地理与资源环境专业社会认知度不高，就业可能会存在一定困难。 

3．要加强文科实践基地建设及教学质量监控。 

4．培养方案修订既要考虑就业等社会需求也要考虑学科内在要求。 

5.部分专业师资队伍比较薄弱，导致有些课程开设不了。 

6.建议对前一轮培养方案的执行情况做全面评估，有针对性的进行改革。 

7.压缩课程学时后，对青年教师职称评聘中的教学课时要求可能会存在影响。 

8.建议秭归等实习基地由学校统一协调管理，便于学校各类专业学生实习的正常开展。 

最后，赖旭龙副校长作了总结发言。他认为学院应该组织各系认真讨论，理解学校培养方案

修订的意图。本轮培养方案修订是通过减少课时，增加学生自主学习时间，需要老师投入更多，

引导学生学会学习，激发学生学习兴趣，培养学生综合素质。关于师资队伍建设，要注意引进与

培养相结合，避免因人设课或长期只上一门课程。学校也在教学资源建设、学风建设、教师教学



评价、经费投入等方面着力改善教学环境，希望公管学院加强学科建设，关注人才培养方面，为

社会输送更多优秀人才。 

 

新一轮本科人才培养方案调研工作之十四 

——体育课部调研小结 
2014年 11月 18日上午，赖旭龙副校长带领调研小组赴体育课部就新一轮本科培养方案修

订作了专题调研。调研小组人员有教务处庞岚副处长及教研与教材科龚伍军。体育课部董范主任，

刘锐书记，杨汉、熊昌进副院长、张延平副书记及各系负责人参加了调研座谈。 

赖旭龙副校长就调研的主题作了说明。他指出，根据调研和反馈现行培养方案存在学分偏多

等问题，这次修订主要是减少授课学时，增加自主学习时间，培养学生的综合素质及能力。体育

课部既有面向全校的公共基础课教学，还承担有一个本科专业的建设，希望大家就培养方案修订

等问题提出好的意见和建议。 

杨汉副主任首先从公共体育课和社会体育指导与管理专业两个方面介绍了体育课部培养方

案修订的情况。公共体育课教学改革花费了较大精力，结合国家要求及学校实际设计了几套方案，

经过几轮讨论最终确定了两学年完成，每学期学时为 28+8。社会体育指导与管理专业培养方案

的修订出发点是如何保持全国领先及特色办学。新一轮培养方案修订主要是结合行业发展、结合

社会需求、结合国家政策、结合学科建设，科学合理的设置课程体系，培养专业人才。 

参会的各位老师也就调研主题作了发言，主要发言内容如下： 

1． 体育课部教师人数偏少，教学压力较大，导致单班学生人数偏多。 

2．高水平运动队的教练安排的课程较多、激励机制不完善，对运动队训练存在一定影响  

3．部分体育基础设施存在破损情况，由于经费等原因导致维修不及时，存在安全隐患。 

4．职称评聘文件中对体育课部等基础课老师的科研项目及学术文章要求较高。 

调研中，教务处相关人员也与学院的领导与老师就本科教学工作中的一些具体问题，如上一

轮培养方案执行中的问题、公共体育课学时分配等进行了沟通与交流。 

最后，赖旭龙副校长作了总结发言。他认为体育课主要是教会学生主动积极的参加各种运动，

提高体质健康意识，课堂教学主要是激发学生运动的兴趣。社会体育指导与管理专业在课程体系

设置时要考虑到相关体育产业的发展，在减课时的同时培养学生自主学习的能力。同时体育课部

要从自身实际出发，合理设定本单位学科建设、人才培养、师资队伍建设的相关指标，针对短板

多调研，提出相应的解决方案，共同致力于人才培养工作。 
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